



**Universidad del  
Sureste  
Escuela de Medicina**

**Nombre de Alumno: César Samuel Morales Ordóñez.**

**Nombre del Docente: Dr. Sergio Jiménez Ruíz.**

**Nombre del Trabajo: "Ensayo"**

**Materia: Antropología Médica.**

**Grado: 2 Grupo: "A"**

Comitán de Domínguez Chiapas a 14 de marzo de 2023 .

**PASIÓN POR EDUCAR**

La Antropología Médica me ha enseñado diversos conceptos y formas de ver la vida más a fondo, con lo poco que llevo como estudiante de medicina, eh logrado persivir esa forma de enseñanza que tiene esta ciencia llamada Antropología Médica, en la manera que puede ver y comparar las Tradiciones a lo largo de nuestra historia como seres humanos, en como tuvimos la capacidad de poder adaptarnos a ciertos cambios, al poder Evolucionar, cambiar la mentalidad y poder tener esa cosmovisión dada en ciertas culturas con sus respectivos usos y costumbres, por otra parte también esta bonita ciencia nos enseña a como esta relacionada con la Medicina, el como el ser humano ha desempeñado su capacidad cognitiva para el poder restaurar la Salud de su Progimo, ya que a lo largo de la historia de la medicina se han ido modificando ciertas costumbres para restaurar la salud, claro que comparando la medicina moderna con la antigua, pues claramente existen cambios muy notorios, por ejemplo el uso de la Tecnología para el poder curar a las personas, tomando en cuenta que antes, desde los tiempos de los mayas, que desde ahí se origino la Medicina Herbaria o Fitoterápia, ya que los mayas eran tanto Políteistas como Panteístas, eran fieles creyentes a que un Dios todo Poderoso le otrogara cierto dón y “Bendición” llamandolo así, con el fin de poder restaurar la salud de algun integrante de su tribu, ellos utilizaban ciertas Plantas Medicinales para poder curar, bueno aunque actualmente algunas personas todavía comparten esa cosmovisión y también hacen uso de las Plantas Medicinales, y también acuden con Brujos o Chamanes, para poder sanar, y es muy respetable, de acuerdo en la forma de ver y de pensar de las personas, a lo que normalmente en términos Antropológicos llamaríamos “Cosmovisión”, retomando el tema en el que mencionaba que la Antropología y la Medicina están relacionados podemos decir que en base a lo mencionado con lo de el uso de plantas medicinales y acudir con brujos, chamanes o incluso médicos, etc. Se ha llebado a cabo desde la época Prehispánica, esto con el fin de buscar “Sanar” y/o poder restaurar el estado de “Salud”, porque la Medicina busca eso, el poder brindar el apoyo al que lo necesita, hablando propiamente del estado de Salud, aunque la medicina actual, llamada medicina “moderna”, teniendo pues más avances y el uso de la Tecnología, siempre tendra como principio el poder y querer “Recuperar y Cuidar” la Salud de las Personas, hablando de la Medicina, también la Antropología nos enseña a lo que en verdad es ser Médico, se sabe perfectamente que la Medicina se ha vuelto una Profesión de Alto Prestigio, porque como había mencionado el hecho de que hayan avances tecnológicos lo ha vuelto de una manera más para personas de mayor ingreso económico por así decirlo, también cabe recalcar en el estigma que ha existido y ha marcado está bonita Profesión, el cual es que la mayoría sino es que todos los Médicos maltratan o hacen inferiores a las personas de un hablá indígena o de una cultura diferente, este estigma ha marcado muy profundamente la manera de pensar y de sentir en las personas que acuden al médico, ya sea tanto Un Médico

de atención Pública como uno de atención Particular, es por elló que las personas ya casi no acuden al Médico para un chequeo de rutina sino más en una situación de urgencia, dadas las circunstancias el Médico Joven o Médico en Formación tiene que saber y reconocer que no es poseedor del conocimiento, sino verlo como una herencia cultural, el Médico en Formación debe aceptar que por más que le haya costado noches de sueño, sacrificios de tiempo en familia y demás, no nos da el derecho de maltratar o hacer menos a las personas, a mi punto de vista un médico que tiene ese idealismo muy metido en la Cabeza, no sirve para la práctica Clínica, mi forma de pensar es que yo como futuro médico debo pensar principalmente en el Bienestar de mi Paciente, como lo había mencionado al principio, ese es el fin y el concepto de la Medicina tanto antigua como la actual o moderna, sin importarme el como vista o como se exprese esa persona, al final de todo, todos somos seres humanos y necesitamos ese aprecio para poder sentirnos bien, por que siendo sincero, recalando el término que mencioné al decir que también soy ser humano, pues por razones muy obvias necesitare de esa atención médica, y no me gustaría que yo fuese visto como un Ser inferior y ser maltratado, poniendolo en términos coloquiales, en este punto diré que el estigma dado por las personas que en verdad lo vivieron, al maltrato o violación cultural, el maltrato a los pacientes con distinción cultural es dado en su origen por la mala educación que recibió el médico durante su proceso de formación, es por eso que es importante conocer la perspectiva del paciente o viendolo así del ser humano, de un ser vivo, un ser pensante verlo desde una visión holística, que como muchos Médicos mencionan, que la fase de internado y servicio social, tendremos que aprender a respetar y saber valorar las culturas de los pacientes, el saber como comunicarme con ellos de una manera amable y muy propia, ya que la Antropología marca una concepción muy grande y demasiado cierta, el cual nos dará ese Vínculo con las personas, el cual es “Médico-Paciente-Enfermedad”. Este hermoso concepto me da a entender que el paciente no esta sólo en la lucha contra su enfermedad, sino que tendrá el apoyo indispensable del Médico, tal vez como mínimo abrazar o darle una palmada en la espalda al paciente, para demostrarle que no se encuentra solo, y así darle fuerza de voluntad y aliento, también el Ser Médico Implicaría el poder madurar para asumir responsabilidades Sociales, el generar una visión integral para buscar soluciones y aplicarlas, todo bajo el contexto sociocultural y socioeconómico, sin el pensamiento de recibir beneficios, a mi punto de vista la Medicina Moderna debe Poseer esa visión holística del organismo humano y saber dominar el proceso Salud-Enfermedad, y pues las cualidades humanas que vendrían en personas muy amables, existen claro que sí, la mayoría de personas admiran el trabajo y dedicación de los médicos hacia su trabajo, gracias a este tipo de personas se puede llevar a cabo de una manera más sencilla la relación médico-paciente, claro, como médico lo primero seria poder comprender al ser humano con sus respectivos

determinantes, por otra parte la comprensión de la concepción mágico-religiosa de la medicina prehispánica, que es fundamental en el aprendizaje del como se fundó y se utilizó la medicina en sus primeras apariciones en la edad prehispánica, el artículo mencionaba la Cultura Andina Prehispánica, el cual dio origen a los 4 elementos fundamentales los cuales son; Fuego, Aire, Agua y Tierra. Con esto se basará el apareamiento de la magia, se dice que el apareamiento de la magia fue simultáneo, que fue hecha con el deseo de influir sobre fenómenos sobrenaturales Actualmente conocidos como enfermedades, la magia como tal conocida comunmente por las personas como un acto maligno, que tiene el fin de hacer daño a las personas, pero el artículo nos marca que esto fue con el fin de poder sanar a las personas, claro que la magia tiene su lado oscuro, y es por elló que la ven como algo maligno,el origen de la magia y sus usos caracterizó a muchas culturas, por el uso tan característico que le daban, ahí diría que la antropología tiene influencia en esto, ya que en parte hace investigaciones algo profundas para saber el por que de una situación, por ejemplo la forma en la que los españoles nos colonizaron y nos llenaron la cabeza con ideas de sus mimas creencias, solamente adaptando esas ideas a nuestro entrono, esto pasa en todos los países Latinoamericanos, los cuales con firmeza portan su cultura, y es demasiado respetable, pero si nos basamos en investigaciones con fundamentos, las culturas se desvanecieron, no en su totalidad, pero perdieron esa parte que les dio su origen, es muy comun ver a las personas practicar rezos o hasta incluso usar los rezos como método de saneamiento, para mi es lo más profundo que una persona pueda hacer, el que mantengan la fé en el que un Dios todo poderoso les de esa deidad para poder sanar o dar paciencia a las personas, esto en fines religiosos, y viendolo con fines magico-religiosos como ya había mencionado los chamanes o curanderos siempre han existido desde el comienzo de la edad prehispánica, esto en diferentes culturas, ya que profetizaban e interpretaban los sueños, además de su amplio conocieminto en la Medicina Tradicional o herboralia, bueno en Conclusión podría decir que la Antropología es la herramienta necesaria para saber el por que de las situaciones, estas tanto culturales como religiosas y de actitudes humanas, donde el actor principal seria el “Hombre”, y en donde en la formación profesional del médico general se evidencia la realidad y la integración de los conocimientos Antropológicos, para así poder lograr la comprensión,explicación e interpretación del ser humano en sí desde una visión holística, para la mejor transformación de su desempeño,logrando también la integración de la antropologia con la medicina moderna por medio de un enfoque interdisciplinado, también para agregar, que la antropología no es solo la expicación del hombre, sino la forma en el que este se adapta al entorno conforme su cosmovisión y forma de vivir, por que el ser humano es un Ser Biocultural con dimensiones físicas y Biológicas,con estas palabras puedo determinar la antropología.

## Referencias.....

### Tema 1:

Mansilla Lory J, Contreras-López EA. Micetoma en México prehispánico. Estudio en la colección esquelética de la cultura de Tlatilco. Rev Med Inst Mex Seguro Soc 2009;47(3):237-242. Bonifaz A. Micología médica básica. Segunda edición. México: Méndez Editores; 20002. p. 151-183.

### Tema 2:

Albarracín, Agustín. *Retrato de Pedro Laín Entralgo*. Barcelona: Círculo de Lectores, 1988. Gracia Guillén, Diego. "Aproximación histórica a la antropología médica", *Asclepio* 24(1972):145-224.  
— "Conversación con Pedro Laín Entralgo". *Cuadernos Hispanoamericanos* 400 (1983): 11-32.  
— "La estructura de la antropología médica", *Realitas. Seminario Xavier Zubiri. I. Trabajos (1972-1973)*. Madrid: Sociedad de Estudios y Publicaciones, 1974; pp. 293-397.

### Tema 3:

Pamo Reyna Oscar. Medicina Prehispánica. En Alarcón Graciela, Espinoza Luis, Pamo-Reyna Oscar, Eds. Medicina y Reumatología Peruanas: historia y aportes. Lima, Comité Organizador PANLAR 2006. Aguirre Beltrán Gonzalo. La Medicina Indígena. América indígena 1947, 7:107-114. Bedoya Villacorta Antolín. La Medicina en el Imperio de los Incas. Galeno (Lima). 1974; 39:52-60.

### Tema 4:

Solana Ruiz JL. Bioculturalidad y homo demens. Dos jalones de la antropología compleja. *Gazeta de Antropología*. 1996 [citado 10 Sep 2012]. Disponible en: [http://www.ugr.es/~pwlac/G12\\_03JoseLuis\\_Solana\\_Ruiz.html](http://www.ugr.es/~pwlac/G12_03JoseLuis_Solana_Ruiz.html) Vygotsky LS. The problem of the cultural development of the child. *The Pedagogical Seminary and Journal of Genetic Psychology*. 1929;36(3):415-34. Cole M. *Cultural Psychology: A once and future discipline*. Cambridge, MA: Harvard University Press; 1996. Martínez ME. Teoría biocognitiva: Hacia una ciencia de bioinformación. *Rev Argentina Salud Mental*. 2009;5(17):18-25.

### Ser Médico:

Instituto de Ética Clínica Francisco Vallés - Universidad Europea. (2017, 7 marzo). *Ser Médico - película documental*.

YouTube. <https://www.youtube.com/watch?v=IhLGTLrwKZI&feature=youtu.be>